

# – FES Cuautitlán –

## Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán

---

M. en C. Jorge Alfredo Cuéllar Ordaz  
Director ~ desde diciembre de 2013

En seguimiento al Plan de Desarrollo y con base en sus seis ejes estratégicos que sirvieron como guía de las acciones realizadas por la comunidad de nuestra Facultad, en cada una de sus áreas de responsabilidad hubo avances y se lograron las metas propuestas en los rubros de docencia, investigación, vinculación, difusión cultural, actividades deportivas y administración.

Con un ánimo de equidad, inclusión y de justicia social los trabajos se ejecutaron con estricto apego a la legislación universitaria de manera decidida y transparente con un espíritu universitario que logró mejorar el ambiente interno sin dejar de lado los espacios necesarios de discusión académica.

El trabajo en equipo para mantener el prestigio de nuestra Universidad fue la consigna para cumplir con los objetivos planteados. La identificación integral de las necesidades y carencias nos proporcionó el impulso para subsanarlas en la medida de lo posible y para afrontar los retos que se fueron presentando en la cotidianidad.

Los cambios por los que transita el país obligan a estar más atentos a las demandas de la sociedad para fortalecer las áreas sustantivas de la Universidad, dentro de su marco legal y a conducirnos bajo las normas de la transparencia administrativa.

### PERSONAL ACADÉMICO

Para el desarrollo de las funciones docentes, durante 2018 la Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán contó con una planta académica formada por un total de mil 533 académicos (45 por ciento mujeres y por 55 por ciento hombres), de los cuales 221 son profesores de carrera, mil 139 profesores de asignatura, 93 ayudantes de profesor, 77 técnicos académicos, dos investigadores y un profesor emérito. De los 221 profesores de carrera, el 90 por ciento tienen estudios de posgrado, 142 de doctorado, 53 de maestría y cuatro con especialidad.

Con la finalidad de incentivar la superación académica, en este año se realizaron 52 cursos, 38 de especialización profesional y 14 de formación pedagógica, con la participación de 801 profesores; en total se lograron mil 346 horas de actualización docente. El curso de Inducción y Formación Docente tuvo una participación de 56 académicos; además, se impartió el diplomado en Docencia Universitaria en colaboración con la Comunidad de Aprendizaje, participando 21 académicos, mientras que 342 profesores asistieron a diversos cursos y diplomados ofertados por las propias áreas académicas.

Fueron publicadas 44 convocatorias aprobadas por el H. Consejo Técnico para concursos de oposición abiertos para profesores de carrera y de asignatura.

Dentro del Programa de Renovación de la Planta Académica de la UNAM, Subprograma de Incorporación de Jóvenes Académicos de Carrera (SIJA), fue renovada la contratación de ocho profesores e ingresaron ocho más durante este año.

Con el objetivo de motivar las actividades de los profesores de asignatura, 960 académicos se han incorporado al Programa de Estímulos a Profesores de Asignatura de la UNAM (PEPASIG), de los cuales 469 tienen nivel “A”, 17 nivel “B”, 331 nivel “C”, 72 nivel “D” y a 71 se les incorporó según el artículo 36 del Estatuto del Personal Académico. Dentro del Programa de Fomento a la Docencia de la UNAM (FOMDOC) se benefició a 28 profesores de carrera e investigadores, mientras que en el Programa de Primas de Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE) fueron beneficiados 87 por ciento de los profesores de carrera y técnicos académicos: el 10 por ciento obtuvo nivel “A”, 32 por ciento nivel “B”, 52 por ciento nivel “C” y 6 por ciento nivel “D”.

## LICENCIATURA

### Planes y programas de estudio

La oferta educativa está integrada por 17 carreras, una de ellas en modalidad a distancia. Para garantizar la calidad y pertinencia de los planes de estudio de las licenciaturas, este año el H. Consejo Técnico llevó a cabo la instalación de las Comisiones de Plan de Estudios nombradas por el pleno, las cuales tienen la encomienda de elaborar los respectivos programas de evaluación para cada una de las carreras que se imparten en la Facultad.

### Acreditación

Se han llevado a cabo los trabajos para las visitas de la renovación de las acreditaciones nacional e internacional de las carreras de Ingeniería en Alimentos e Ingeniería Química, programadas para el 2019. Adicionalmente se atendieron las recomendaciones para las visitas de seguimiento que se realizarán en el periodo 2019-2 para las licenciaturas de Administración, Contaduría, Farmacia y Medicina Veterinaria y Zootecnia.

### Estudiantes

En 2018 la matrícula total de alumnos fue de 15 mil 887, de ellos, 15 mil 362 se encuentran en el sistema escolarizado y 525 en la modalidad a distancia. Los alumnos de nuevo ingreso fueron 3 mil 502 y egresaron mil 713.

Lograron su titulación mil 333 estudiantes, 710 mujeres y 623 hombres; la opción de titulación mediante Tesis y examen profesional es la de mayor incidencia, representando un 26.4 por ciento del total, seguido de las opciones de Trabajo profesional con 22.4 por ciento, Examen general de conocimientos con 17.3 por ciento y Ampliación y profundización de conocimientos, semestre adicional con 16.4 por ciento.

Para este ciclo escolar se reforzó el proceso de aplicación del Examen diagnóstico para alumnos de nuevo ingreso y fue aplicado al 94.8 por ciento de los alumnos de la nueva generación.

Se dio continuidad al empleo de la Cartilla de Formación Integral, que promueve la participación de los estudiantes en las actividades académicas, culturales, deportivas, de salud y tutoría; en el semestre 2019-1 la cartilla se entregó al 100 por ciento de los alumnos de primer ingreso.

Respecto al Programa Institucional de Tutoría (PIT), para el 2018-2 se contó con 202 tutores y en el 2019-1 con 243. Se organizaron tres cursos de formación de tutores con una participación de 91 profesores y actualmente se trabajan las actualizaciones de los Programas de Acción Tutorial (PAT) por licenciatura.

Como apoyo al desarrollo integral de nuestros estudiantes, el Centro de Idiomas atendió a 10 mil 213 alumnos en las diferentes lenguas que oferta. Fueron aplicados 962 exámenes para cubrir requisito de titulación y 2 mil 25 de colocación. La Casa Digital se ha enriquecido con materiales interactivos en apoyo a los programas de los seis primeros niveles de inglés y para dos niveles de alemán e italiano.

La Facultad en los tres campos cuenta con alrededor de 2 mil dispositivos identificados con acceso a la Red UNAM, que sumados a los equipos de los alumnos que se conectan a redes inalámbricas como la RIU consumen un gran ancho de banda proporcionado a través de diversos enlaces WAN. Adicionalmente, se remodeló un espacio para dar cabida al nuevo Centro de Datos, para un servicio de mayor confiabilidad.

En lo relacionado con salud integral, un equipo multidisciplinario trabaja en la detección, diagnóstico y evaluación continua del proceso de formación de la comunidad universitaria, donde se integran alumnos, profesores y familia, dando apoyo a través de programas de acompañamiento psicopedagógico, crecimiento personal, formación profesional y escuela para padres. Se llevaron a cabo mil 439 sesiones con un total de mil 960 participantes.

En el periodo se realizó el Examen Médico Automatizado (EMA) a más de 4 mil alumnos y la revisión a pacientes de alta vulnerabilidad de acuerdo con dicho resultado.

En coordinación con diferentes instituciones, se realizaron dos ferias de salud dedicadas a la prevención y atención de adicciones, violencia familiar y de pareja, abuso sexual, asesoría en enfermedades crónico-degenerativas, sexualidad, problemas de la vista, enfermedades bucales y orientación nutricional. Se atendieron 16 mil 369 personas en los servicios de salud proporcionados por la Facultad y 12 mil 331 en las campañas de salud.

En los programas de orientación vocacional se reportaron 5 mil 854 participantes internos y externos.

Con la participación de nuestra biblioteca en los grupos Ciencias y Bios, la colección de libros digitales de la UNAM se ha enriquecido en más de 45 mil volúmenes, bajo un esquema de colaboración y compras compartidas, lo que permitió enfrentar los cambios en los nuevos modelos de negocios para la adquisición y suscripción a estos recursos. Así, nuestros estudiantes tienen acceso a las más importantes fuentes de información científica, técnica y humanística, bajo los parámetros de arbitraje académico y, sobre todo, la accesibilidad de estos recursos es inmediata, incluso en sus dispositivos móviles.

La Facultad participó en la planeación, difusión y promoción de la XVIII Feria de Empleo UNAM 2018 que se llevó a cabo en el Centro de Exposiciones y Congresos de la UNAM. Se realizaron 29 reuniones de intercambio con Grupo Empre, Grupo Cuautitlán Izcalli y las bolsas de trabajo de la UNAM. Fueron publicadas 407 vacantes y gestionadas 56 prácticas profesionales; se contactó a 314 alumnos con empresas e instituciones, de los cuales 149 fueron contratados.

El H. Consejo Técnico de la Facultad, en su cuarta sesión ordinaria del 31 de octubre, reintegró la Comisión de Equidad de Género. A lo largo de 2018 se realizaron más de 20 actividades para promover la equidad de género que impactaron a cerca de 8 mil 500 miembros de la comunidad universitaria. Destacaron el foro Hablemos de Mujeres, Hablemos de Nosotr@s; Los Derechos de las Mujeres, y Víctimas y Victimarios. De manera permanente el portal de la Facultad mantiene las ligas del sitio web Igualdad de Género de la UNAM. La Facultad firmó el Acuerdo Nacional para Crear y Desarrollar el Compromiso Institucional para el Empoderamiento Económico de la Mujer a través del Emprendimiento.

Actualmente más de 8 mil de nuestros alumnos son favorecidos con becas en los diferentes programas ofrecidos por dependencias de la UNAM, estatales y federales. Con el propósito de fortalecer el proceso de internacionalización fue creada la Coordinación de Intercambio y Cooperación Académica. Por primera vez en la Facultad se recibieron cuatro estudiantes a través de los convenios específicos firmados con otras instituciones.

Por otro lado, como resultado de la convocatoria de la Dirección General de Cooperación e Internacionalización (DGECI), fueron enviados 29 alumnos a diferentes universidades del mundo, los cuales contaron con becas de la UNAM-Fundación UNAM y de la SEP. En el rubro de Beca de Capacitación en Métodos de Investigación del programa SEP-UNAM-FUNAM, 27 alumnos realizaron una estancia de investigación en universidades del extranjero.

A través del Programa para Actividades Especiales de Cooperación Interinstitucional (PAECI), seis alumnos realizaron estancias de investigación en diversas instituciones de educación superior (IES), dos más lo hicieron con recursos propios. En colaboración con la DGECI, la Facultad recibió a diez estudiantes del extranjero.

En el marco del Espacio Común de Educación Superior (ECOES) se recibieron 22 estudiantes; dentro de este mismo programa, 49 alumnos realizaron semestres de intercambio en diferentes universidades del país, 39 de ellos con beca.

En este periodo mil 967 alumnos finalizaron algún programa de servicio social: mil 538 dentro de la Facultad, 409 en dependencias externas y 20 dentro de la UNAM.

En un análisis realizado por la Dirección General de Orientación y Atención Educativa (DGOAE) en abril del 2018, la FES Cuautitlán mostró ser líder a nivel UNAM con el registro de 362 programas de servicio social, de ellos 297 se actualizaron y 65 son de nueva creación; 11 programas son de titulación.

Se participa en el Programa de Servicio Social Tutorial UNAM-Peraj Adopta un Amig@. Este año se logró la participación de 28 niños (amig@s) de escuelas primarias del municipio de Cuautitlán Izcalli, Estado de México.

### Evaluación del desempeño docente y tutoría

Con la intención de elevar el porcentaje de evaluación del desempeño docente se estableció una nueva estrategia para su aplicación, la cual consiste en agrupar y evaluar en cuatro etapas (una por semestre) a las diferentes carreras por área del conocimiento. En este año fue evaluado el 94 por ciento de los profesores que imparten asignaturas en ocho licenciaturas.

En lo referente al Programa de Evaluación a la Tutoría, fueron valorados el 87.9 por ciento de los tutores y se solicitaron los informes de resultados de manera individual, permitiendo así que el tutor conozca sus áreas de oportunidad y mejore su desempeño.

### Certificación ISO 9001 del Sistema de Gestión de Calidad Corporativo (SGC-C)

Actualmente la FES Cuautitlán se mantiene como entidad líder en lo que respecta a la mayor cantidad de áreas certificadas de la UNAM (101). Por esta razón se logró satisfactoriamente la transición del SGC-C-FESC a la nueva versión de la norma internacional ISO 9001:2015. El Instituto Mexicano de Normalización y Certificación A.C. otorgó la recertificación de 101 laboratorios/áreas que integran el SGC-C-FESC con vigencia al 22 de septiembre de 2018.

En junio de 2018 se recibió por parte de Certificación Mexicana S.C. la auditoría de certificación por implementación de la norma ISO 9001:2015 al SGC-C-FESC con una vigencia al 15 de agosto de 2021.

Adicionalmente, en diciembre de 2018 se llevó a cabo exitosamente la auditoría externa por la Entidad Mexicana de Acreditación (EMA) al Laboratorio de Propiedades Reológicas y Funcionales en Alimentos (LAPRYFAL), bajo los lineamientos de la norma de calidad ISO/IEC-17025, para acreditar los ensayos de viscosidad que realiza el laboratorio como servicio a empresas farmacéuticas y de alimentos, para demostrar la competencia y confiabilidad de sus resultados.

## POSGRADO

La Facultad participa en nueve programas de posgrado, de los cuales cuatro están incorporados al Programa Nacional de Posgrados de Calidad del Conacyt.

En el semestre 2018-2 la población estudiantil fue de 304 alumnos en los diferentes programas de posgrado, 80 de primer ingreso, 123 becados por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y seis con beca institucional. En 2019-1 la población estudiantil fue de 298 alumnos, 64 de primer ingreso y 105 becados por el Conacyt. En 2018 egresaron 155 alumnos de los diferentes programas de posgrado y se graduaron 81.

La FES Cuautitlán fue sede del X Congreso del Programa de Maestría y Doctorado en Ciencias de la Producción y de la Salud Animal. En dicho congreso se presentaron cinco conferencias magistrales, 55 ponencias y 88 carteles, resultado de los trabajos de investigación de los alumnos. Se realizó la evaluación del programa por especialistas de universidades de Europa, Sudamérica y México, nuestra Facultad obtuvo una calificación sobresaliente.

## EDUCACIÓN CONTINUA

Se instauró el Comité de Educación Continua de la FES Cuautitlán, cuyo objetivo es evaluar cualitativa y cuantitativamente las actividades académicas extracurriculares que se ofertan. Durante el periodo que se reporta se realizaron, de manera gratuita, ciclos de conferencias de actualización multidisciplinaria para las carreras que se ofertan en la Facultad, beneficiando a cerca de 2 mil 500 estudiantes.

Se llevaron a cabo 79 actividades: siete conferencias, 38 cursos, nueve talleres y 25 diplomados, con un total de 4 mil 180 participantes. En colaboración con Becton Dickinson tuvo lugar la segunda edición del diplomado en línea Obtención de Muestras Sanguíneas para su Análisis en el Laboratorio Clínico: Flebotomía.

A través de la formalización de convenios de colaboración con instituciones públicas y privadas, se impartieron cursos diseñados específicamente para atender las necesidades de cada entidad, en este rubro se impartieron 10 cursos con la asistencia de 213 personas.

## COOPERACIÓN, COLABORACIÓN Y/O MOVILIDAD ACADÉMICA

Con el apoyo de la DGECl, se realizaron actividades de intercambio de profesores con instituciones educativas para fomentar la aportación de conocimientos y experiencias entre las mismas. En este sentido se logró la participación de dos académicos en actividades de intercambio a nivel internacional, con la Universidad Autónoma de Barcelona y la Sociedad Japonesa de Farmacología. Asimismo, la Facultad recibió a un académico de la Universidad de la Coruña. Por medio del Programa de Apoyos para la Superación del Personal Académico (PASPA) de la UNAM, dos académicos realizaron estancias sabáticas en el extranjero, uno en The University of Georgia y el segundo en Oxford Brookes University.

## VINCULACIÓN CON LA SOCIEDAD

Durante 2018 se tuvieron 230 documentos consensuales formalizados, 145 con los sectores público y privado, 30 con instituciones educativas nacionales, 18 con instituciones educativas internacionales. De manera particular se formalizaron convenios de colaboración con 14 municipios del Estado de México, atendiendo diversas solicitudes y desarrollando proyectos con impacto social en beneficio de las comunidades.

Se consolidaron diversas redes de colaboración para el desarrollo de proyectos y para fomentar el intercambio académico y la movilidad estudiantil con instituciones educativas nacionales y extranjeras como Canadá, España, Cuba y Costa Rica, entre otras; destacan por su cantidad Colombia con seis convenios y Argentina con cuatro.

## INVESTIGACIÓN

La FES Cuautitlán cuenta actualmente con 66 académicos pertenecientes al Sistema Nacional de Investigadores (SNI), 42 en el nivel I, ocho en el nivel II y seis en el nivel III; un emérito y nueve candidatos; cuatro académicos ingresaron al SNI y dos fueron promovidos al nivel II.

Se desarrollan 36 proyectos del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT)—17 fueron aprobados en 2018—, con la participación de 120 profesores. En el Programa Interno de Apoyo para Proyectos de Investigación (PIAPI) se pusieron en marcha 62 proyectos, con la participación de 304 académicos y 323 estudiantes de licenciatura y posgrado. En el transcurso del año, cinco proyectos de investigación contaron con financiamiento por parte del Conacyt.

A través del Programa Interno de Apoyo para Proyectos de Innovación y Mejoramiento de la Enseñanza (PIAPIME) fueron apoyados 36 proyectos en los que participaron 138 académicos y 39 alumnos; todos los productos generados por los mismos se encuentran en el repositorio FESC Digital. Se desarrollaron 39 Proyectos para la Innovación y Mejoramiento de la Enseñanza (PAPIME), con la participación de 181 académicos y 69 alumnos de licenciatura y posgrado.

Gracias al trabajo de los investigadores, este año se lograron 177 productos de investigación de los que destacan 102 artículos en revistas arbitradas y 48 graduados de posgrado, adicionalmente fueron publicados 85 artículos en diversas revistas de divulgación en formato electrónico e impreso y se presentaron 126 memorias en congresos.

Actualmente los académicos de la Facultad son integrantes activos de 16 redes de investigación nacionales e internacionales.

En el rubro de patentes, se tramitaron 19 solicitudes ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), a la fecha cuatro han sido aprobadas. En la sexta edición del Programa para el Fomento al Patentamiento y la Innovación (PROFOPI) organizado por la UNAM, se obtuvo el segundo lugar.

### Foros de investigación

Se llevó a cabo la cuarta edición de los foros de investigación en las áreas de las Ciencias Administrativas y Sociales, Ciencias Agropecuarias, Humanidades, Arte y Diseño, Ciencias Físico-Matemáticas y de las Ingenierías, y Ciencias Químico Biológicas. El objetivo de estos foros es ofrecer un espacio para dar a conocer a la comunidad las actividades de investigación y vincular las licenciaturas con el posgrado y la investigación. En este año se presentaron 78 trabajos, 43 en forma oral y 35 en modalidad cartel, asistieron 2 mil 736 académicos y alumnos.

## INFRAESTRUCTURA

Con el ejercicio del presupuesto anual asignado, los ingresos extraordinarios generados y con el apoyo que anualmente brinda la Secretaría Administrativa de la UNAM, a través del programa de mantenimiento institucional de verano e invierno, se efectuaron las siguientes obras: en Campo Uno, se construyeron una cancha de práctica de fútbol americano, vestidores para el área deportiva y comedor de trabajadores, se trabajó en la nivelación de caminos y en la techumbre del gimnasio al aire libre. En Campo Cuatro se remodeló el área que ocupan los departamentos de Ingresos, Personal, Vinculación y de Evaluación de Sistemas y Procedimientos Administrativos.

En el rubro de mantenimiento, se realizaron trabajos a 3 mil 788 equipos de los talleres de carnes y lácteos, del gimnasio y del Laboratorio Experimental Multidisciplinario 2000; a cuatro montacargas y elevadores de las bibliotecas y de la Unidad de Investi-

gaciones Multidisciplinarias (UIM), a tres plantas de emergencia en la UIM y la zona de hospitales, así como a nueve equipos de vapor y al horno en el Laboratorio de Ingeniería Mecánica Eléctrica 1; además en los tres campos se realizó mantenimiento a 210 refrigeradores, 20 hidroneumáticos, 37 equipos de aire acondicionado, 3 mil 491 equipos de gas y 14 subestaciones.

Se continuó con el trabajo de remozamiento a diversos edificios; el desazolve del drenaje de numerosas áreas, la nivelación de caminos y andadores, así como la impermeabilización de los edificios A1, L3, L4 y Diseño y Comunicación Visual en Campo Uno, en los edificios de Servicios Escolares, Gobierno y el gimnasio en Campo Cuatro y en el Centro de Asimilación Tecnológica en los edificios de Postcosecha, la Unidad de Granos y Semillas y el edificio administrativo.

### Seguridad interna y externa

Continúa el trabajo del programa interno de protección civil para efectuar un levantamiento del análisis de riesgos de la Facultad con la finalidad de mitigarlos o eliminarlos; adicionalmente se están integrando todos los procedimientos de actuación en caso de emergencias para atender las tres etapas: antes, durante y después. Derivado de este análisis se realizaron recorridos en los tres campos en colaboración con técnicos de Protección Civil de la UNAM; asimismo, se brindó una plática a 45 profesores, referente a brigadas de evacuación. Fueron instalados 15 extintores y se realizaron 13 simulacros de evacuación en caso de sismo con una participación de 30 mil 212 personas. Se revisaron 75 videocámaras de seguridad en conjunto con sus 12 DVR y se colocaron 164 señalizaciones en Campo Cuatro. En Campo Uno se instaló un amplificador de alerta sísmica.

La Comisión Local de Seguridad se reunió en ocho ocasiones de manera ordinaria y dos extraordinarias. Se mantiene la gestión y vinculación con el gobierno federal, estatal y municipal, lo que ha generado una mayor atención y disminución de actos delictivos. Se realizaron diez reuniones de trabajo y seguimiento a las acciones en materia de seguridad pública, procuración de justicia y movilidad urbana, con la Secretaría de Seguridad Pública, la Fiscalía General de Justicia y la Secretaría de Movilidad del Estado de México. A partir de éstas, se dio continuidad al programa Transporte Seguro que consta de botones de pánico, videocámaras y GPS en las unidades que prestan servicio a la comunidad; se implementó la alerta silenciosa que permite a la Facultad dar aviso de situaciones de emergencia; se mantuvo la visita de unidades móviles del Ministerio Público para atender las denuncias de la comunidad; se realizaron operativos de seguridad en el transporte y en la periferia de los campos.

## ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS, CULTURALES Y DEPORTIVOS

Uno de los objetivos de la FES Cuautitlán es la formación integral de profesionistas, por ello la oferta académica se complementa con actividades culturales y deportivas. Con el propósito de impulsar una imagen institucional positiva a través de los diversos canales de comunicación internos y externos y de mantener informada a la comunidad de las actividades, se creó la Coordinación de Comunicación y Extensión Universitaria (CCEU).

Parte importante del trabajo de comunicación social fue la campaña infográfica que permitió dar a conocer a la comunidad universitaria diversos procedimientos académico-administrativos que se realizan en la Facultad, así como las acciones que se siguen en materia de seguridad.

Se rediseñó el portal web de la Facultad proporcionando mejor navegabilidad y legibilidad, aunado a la constante actualización de información de cada una de las áreas. Fueron atendidas mil 42 solicitudes para colocar, actualizar y reemplazar información en el portal de la Facultad, se contó con un millón 179 mil 679 visitas.

Respecto a las redes sociales, el Facebook (Fescunamoficial) incrementó 59 por ciento el número de seguidores con respecto al periodo anterior y se colocaron mil 50 publicaciones para difundir diferentes actividades académicas, culturales y recreativas. De igual manera, la cuenta oficial de Twitter (@FESC\_UNAM), avalada por la Dirección General de Comunicación Social (DGCS), incrementó 69 por ciento. Se generó una nueva cuenta en la red social Instagram, también como @fescunamoficial, en la cual se han publicado 192 imágenes proporcionadas en su mayoría por los seguidores para brindar interacción con los usuarios.

Fueron grabados y editados más de 50 videos, destacaron el Informe 2014-2017 del maestro Jorge Alfredo Cuéllar Ordaz, el Primer Festival de la Alimentación Sustentable, los Hospitales de Equinos y Pequeñas Especies y el Centro de Enseñanza Agropecuaria, los cuales fueron presentados en congresos externos y foros a nivel nacional. Para dar a conocer el trabajo de investigación más importante de la Facultad se elaboraron 10 cápsulas de divulgación.

Se enviaron 72 boletines de prensa de los cuales se publicaron 552 notas informativas en diarios, radio, televisión y sitios web. La DGCS coordinó en su totalidad la aparición de 79 notas en agencias, radiodifusoras y televisoras; el resto de las publicaciones (473) fueron gestionadas por la Facultad.

Respecto a la promoción de las actividades desarrolladas, fueron publicadas 61 inserciones de eventos académicos, culturales y de educación continua en la *Gaceta UNAM*. De la *Gaceta UNAM Comunidad* se editaron 23 revistas con un aproximado de 366 notas que son resultado de los eventos organizados por esta casa de estudios.

Tuvieron lugar 361 actividades artísticas y culturales con la asistencia de 44 mil 184 espectadores. Destacan la presentación de la Orquesta Juvenil Universitaria Eduardo Mata (OJUEM), el espectáculo Viva Flamenco y el Carro de Comedias de la UNAM, además de contar con la participación de artistas de gran prestigio como el grupo de flamenco La Debla, la soprano Diana Bellini, la agrupación Calacas Jazz Band, dentro de los festejos por los 44 años de la Facultad, así como la presentación de la cantante Flor Amargo, entre otros.

Por séptimo año consecutivo, la FES Cuautitlán continúa siendo una de las sedes de la Muestra Fílmica del CUEC. Además, se han generado una serie de proyectos con el Centro Universitario de Estudios Cinematográficos (CUEC) para la realización de distintos eventos en beneficio de nuestra comunidad. Uno de los rubros a los que más se le ha brindado impulso es la literatura mediante la presentación de diversos libros y la formulación de charlas y conferencias sobre la importancia de la lectura en

la formación integral de los individuos. Se contó con la participación de Paco Ignacio Taibo II y la brigada Para leer en libertad, así como la presentación de diversos proyectos realizados por los talleres de Creación Literaria, Oratoria y Ortografía y Gramática.

Durante este periodo se incrementó el acervo cultural de la Facultad con la donación de dos murales: *Pluralidad universitaria* y *La frágil línea de la vocación*. Mediante la intervención de Patrimonio Universitario se restauró la escultura *Alas de libertad*, obra icónica de nuestra dependencia.

En el rubro de enseñanza artística se amplió la oferta de talleres culturales al incorporar el Taller de Fotografía, sumando un total de 15 talleres. Del total de eventos realizados, 115 fueron por los Talleres Culturales de la FES Cuautitlán.

Como parte de la promoción, difusión y divulgación de las publicaciones que edita la Facultad, se cumplieron 20 años de manera ininterrumpida de participar en la Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería. Este año se dieron a conocer dos títulos y se ofrecieron tres conferencias académicas. Se participó en 12 actividades institucionales entre las que destacan: Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería; Feria del Libro de Ciencias de la Salud; Feria Internacional del Libro Universitario (Filuni); Gran Remate de Libros UNAM; venta especial de libros UNAM y actividades editoriales a profesionales de la edición en la UNAM; se atendió a la comunidad estudiantil de las 17 carreras en las necesidades editoriales, fueron vendidos mil 838 ejemplares.

En materia de deporte recreativo se organizaron 59 eventos en los cuales se logró captar a 15 mil asistentes. Por primera vez se obtuvo el segundo lugar en el medallero de los Juegos Universitarios con un total de 79 medallas: 27 de oro, 29 de plata y 23 de bronce, participando en 20 disciplinas deportivas y con un contingente de 321 deportistas distribuidos en deportes de conjunto e individuales; de igual manera se participó en los juegos CONDDE en los cuales tres estudiantes lograron llegar a la Universiada Nacional que se realizó en Toluca, Estado de México.

Para promocionar la actividad física entre niños y jóvenes de las comunidades cercanas, se dio el servicio de escuelas de formación de fútbol y basquetbol y se organizó el curso de verano donde participaron más de un centenar de niños. Como parte del fomento de la salud en el deporte se ofrecen a la comunidad universitaria diferentes actividades para mejorar su desempeño, tales como: metabolismo, consulta médica, certificados médicos, nutriólogos, fisioterapeutas, activaciones físicas y pausas activas.

## PREMIOS Y DISTINCIONES

Durante 2018, académicos, alumnos y equipos representativos de la Facultad fueron premiados y distinguidos en diferentes disciplinas y eventos: dos alumnos recibieron el Premio Estatal de la Juventud, que otorga el Instituto Mexiquense de la Juventud; un primer lugar en el Noveno Simposio Internacional de Ciencia y Tecnología de Alimentos; primer lugar en el concurso de retrato Autores UNAM; una académica fue reconocida con la Medalla Álvaro Barcellos Fagundes de la Sociedad Brasileña de la Ciencia de Suelos y una más obtuvo el primer lugar del Premio Nacional de Servicio Social en el Congreso Internacional de Servicio Social.

La FES Cuautitlán cuenta con un modelo de evaluación coordinado por el Comité Evaluador del Premio al Servicio Social Gustavo Baz Prada, designado por el H. Consejo

Técnico, que en el presente año otorgó dicho reconocimiento a 29 alumnos en 15 carreras. Esta es la cantidad más alta de alumnos ganadores en toda la historia de este premio en la FES Cuautitlán.

Hay tres alumnos nominados a la Medalla Alfonso Caso, como los graduados más distinguidos en los programas de especialidad en Farmacia Hospitalaria y Clínica, en Producción de Ovinos y Caprinos y en Valuación Rural. Diez académicos recibieron el Premio al Servicio Social Gustavo Baz Prada por asesoría de servicio social a nuestros alumnos y una profesora recibió el Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz.

En ceremonia solemne, 15 egresados en 13 de las 17 licenciaturas recibieron la Medalla al Mérito Universitario Gabino Barreda, la más alta distinción otorgada por la Universidad Nacional Autónoma de México a nivel licenciatura. La Facultad entregó a 218 profesores, medallas por antigüedad académica por 10,15, 20, 25, 30, 35, 40 y 45 años.

## CUERPOS COLEGIADOS

Respecto a la presencia del personal académico en cuerpos colegiados, 445 profesores participan en actividades como Consejo Técnico, en las comisiones: Evaluadora de PRIDE, de Plan de Estudios, de Inscripciones y de Biblioteca, así como en los comités: de Elaboración de Exámenes de Conocimientos y Evaluador de Programas de Servicio Social Titulación, entre otros.

Durante 2018 se propició el trabajo colegiado al interior del H. Consejo Técnico, con respeto a la legislación universitaria y los valores universitarios para que, en la medida de lo posible, las decisiones fuesen tomadas por consenso. Durante este año concluyeron sus actividades los consejeros técnicos electos para el periodo 2012-2018, por lo cual se llevaron a cabo elecciones para renovar este órgano colegiado que estará vigente del 2018 al 2022. En este contexto, el H. Consejo Técnico de la Facultad sesionó en 23 ocasiones, 11 ordinarias y 12 extraordinarias; atendiendo 3 mil 547 casos.

